

N° 2409.

AFGHANISTAN ET FRANCE

Convention concernant la concession
du privilège des fouilles archéolo-
giques en Afghanistan. Signée à
Kaboul, le 9 septembre 1922.

AFGHANISTAN AND FRANCE

Convention regarding the Grant of
the Exclusive Right of Archæo-
logical Research in Afghanistan.
Signed at Kabul, September 9,
1922.

TEXTE PERSAN. — PERSIAN TEXT.

N° 2409. — CONVENTION¹ ENTRE
L'AFGHANISTAN ET LA FRANCE
CONCERNANT LA CONCESSION
DU PRIVILEGE DES FOUILLES
ARCHÉOLOGIQUES EN AFGHA-
NISTAN. SIGNÉE A KABOUL,
LE 9 SEPTEMBRE 1922.

*Textes officiels français et persan communiqués
par le ministre des Affaires étrangères de la
République française. L'enregistrement de cette
convention a eu lieu le 28 juillet 1930.*

Article premier.

A raison des relations de sincère amitié qui existent si heureusement entre les deux gouvernements et du développement tout particulier pris en France par la science, Sa Majesté le Roi d'Afghanistan accorde au Gouvernement de la République française le privilège exclusif de pratiquer des fouilles sur toute l'étendue du territoire afghan.

Article 2.

Sont exclus de ce privilège tous les lieux saints et vénérés, tels que mosquées, cimetières, etc. Les délégués français chargés des fouilles devront respecter les lois, les habitudes, les coutumes et les moeurs du pays et ne rien faire qui y soit contraire.

N° 2409¹.

دیباخانه امضا کننده فحیا ت رئیس اعضا و معاون
وزارت خارجه

*French and Persian official texts communicated by
the Minister for Foreign Affairs of the French
Republic. The registration of this Convention
took place July 28, 1930.*

فصل اول: نظریه شناور و دوستی فرانسازه و خوشبختانه
که بین حکومت فرانسه و حکومت افغانستان در زمان سروجورت
و قدر بسیار مسدود است علیه مملکت فرانسه در اینجا
عیینه شرکا در دوں پادشاهی مملکت حکومت افغانستان
درین سلطنه برداشت فرمات امضا کنندگان افغانستان
عیینه را در تمام خارج افغانستان عطا میفرمایند.

فصل دوم: زمین اعیانه ای
که اکن تقدیمه شرف را قبل متأبدلاً و مقابله برداشته
وزیر که بسیار هم ضریب خواهد بود تمام عادت
و شکوه و آداب و توانین مملکت را که معمم در جهان
خواهند شد.

¹ Entrée en vigueur le 29 mars 1923 par suite d'un échange de notes intervenu entre les deux gouvernements.

¹ Came into force on March 29, 1923, in consequence of an exchange of notes between the two countries.

Article 3.

Toutes les dépenses, quelles qu'elles soient, seront à la charge du Gouvernement de la République et le Gouvernement afghan ne s'y associera en aucune façon.

فصل سوم: تمام مخارج در هر چند بعده در فرستاد
خواهد بود هر سه عدیه افغانستان به چیز دیگر من از خود
شما کمتر نمایند مخارج خواهد بود.

Article 4.

Dans la Délégation française des fouilles, le nombre des savants français ne devra pas dépasser la dizaine. Il leur sera adjoint, en nombre égal, des afghans instruits qui s'occuperont de les aider dans leur tâche et surveilleront avec eux les travaux des fouilles. Les frais de voyage et de séjour des délégués afghans seront à la charge du Gouvernement de Sa Majesté.

فصل چهارم: تعداد علمای فرانسه بزرگترین ضریب قریبًا
زد عدهه در نظر توجه نداشته باشد عدهه دو نان
زکا و باتالم اول بـ تعداد علما فرستاد بر سر امداد آنها
میعنی خواره هشتم که در هر کار و عملیات عصر فرستاد
ساده نمایند و بـ آنها در هر ضریب فرستاد نظرت
خواهد بود زندگانی و مخارج خوبی و تکفیری هماران را نیز
بر زمینه داشت و مخارج خوبی و تکفیری هماران را نیز
بر زمینه داشت صهیون خواره بود.

Article 5.

Les délégués français auront le droit de prendre des photographies, dessins et moulages de tous objets découverts dans les fouilles.

فصل پنجم: ناینده گان میتوانند حق خواره داشت
که میتوانند حق و مالکیت هر کسی را در عین صورت
که قدرت خارج نمایند بردارند.

Article 6.

Si l'on trouve des objets de valeur en or ou en argent ou des bijoux, lesdits objets seront la propriété particulière du Gouvernement afghan. Toutefois, en considération de la peine prise par les délégués français pour exécuter les fouilles, si le Gouvernement de Sa Majesté décide de vendre lesdits objets, ils auront la priorité pour les acheter au prix fixé par le Gouvernement afghan.

فصل ششم: اگر کسی را فرستاد که قبیر لرد و لفڑه و بورا
یافته شود مخصوص هر سه عدیه افغانستان خواره
میگذرد بر این محاسبه نمایند ناینده گان فرستاد بر این محاسبه
ضریب این محاسبه اینه اگر داشت هر سه عدیه
بفروش کسی را نمایند خواره خوبی نمایند دیگر نمایند
میعنی میتوانند ناینده گان فرستاد بر این محاسبه
خواره بود.

Article 7.

En ce qui concerne les objets en métaux non-précieux (cuivre, fer, plomb, etc.) ou en pierre, sculptures, statues ou inscriptions, la moitié de ce qui sera découvert appartiendra au Gouvernement français. Toutefois, si l'on trouve un objet unique, à raison de sa forme ou de sa date, l'original restera la propriété du Gouvernement afghan. Il en sera de même au cas où l'on trouverait plusieurs objets formant un ensemble unique, tels, par exemple, que différentes pièces d'un même service de table, etc.

صلح خصم: آن شیوه که جزو میراث خریف است
« ذکریں میں، ترسن، ترسن وہ ملکہ جو برداشت
و خیره » اُصفت آن شیوه کو لفظ میراث ملکہ
بود. فرماتے خواہ یہ میرزا اگر بیشتری میراث
شکر پا تائیخ منفرد یا قدر کوہ خسرو آن ملکی ملکہ
بکھریں۔ افغانستان خواہ یہ دھمکیں نہ اگر خدمتیں
بیشتر یا فکر شنید کہ میراث ملکہ خسرو از کنیت ناید
شکر کوہ رختی خود را قسم کوہ خسرو خیره کو
آن حصہ رائٹ میراث لفظتے میور تمام آنہا حصہ خسرو
بود۔ افغانستان خواہ بود.

Article 8.

Toutes les publications qui seront faites en France au sujet des travaux de la Délégation scientifique française seront offertes, en cinq exemplaires au moins, au Gouvernement afghan.

فصل عشتم: تمام میراث دوستیات را صاحب علیت
بیشتر ملکہ افغانستانی کو درخواست بپاکیشید و
شایع شود اتفاق نیچ شماره آنہا را بمدت ۱۰۰ سال
رسیروں فرازستان زاده سلطنتی تضمیم کنایا یہ۔

Article 9.

Le Gouvernement de la République ne peut céder à aucun autre gouvernement la concession de fouilles qu'il a ainsi obtenue du Gouvernement de Sa Majesté, ni associer aucun autre gouvernement à l'exécution de ces fouilles.

فصل نهم: حرف جمعیتی ذکر شد کہ نیزونہ بود۔ دیگر اقتدار
حضرات، آرزوی حرف افغانستان کو تحریک کر رہا تھا بلکہ
نایب صہیں نیزونہ باعث حرف دیگر بدل لکھوں رکھیا
مشکل نہیں۔

Article 10.

Le Gouvernement de Sa Majesté possède tout droit de contrôle sur l'exécution de la présente convention.

Article 11.

Le Gouvernement de Sa Majesté se réserve le droit de concéder à des savants étrangers la permission de faire des fouilles sur les sites où la Délégation scientifique française ne travaille pas et n'a pas l'intention de travailler avant l'expiration d'un certain délai, lequel ne saurait excéder cinq ans. Le Gouvernement afghan se concertera à ce sujet avec le Gouvernement français.

فهادم: حملت میصرت تمام حقوق افسوس رعایت
ساخته کند نی را دارا میباشد.

فصل بارزدم: حملت میصرت برخواصه فرایدرا
نه دارند تا نینه به عده همان فارابی راجازه هنری است را
برخواصه کشک در آن نهاده نینه گان همان فراید شغول
بعلیت نیبا شنید و خال نورانی را قسر ز
انقضای ریس میصرت میسر در آن میسر لریخ
که تسبیذ نکند به عدهی مشغول شوند میمدا
هاین حملت افغانستان و فرانسه را ص باین
مشتمل کشیده را خواهید شد.

Article 12.

La présente convention est valable pour trente ans et pourra être renouvelée d'un commun accord. Si la Délégation scientifique française venait à suspendre ses travaux (sauf en cas de force majeure) pendant un an et demi, la présente convention se trouverait annulée de plein droit, et le Gouvernement de Sa Majesté reprendrait la liberté de traiter, s'il le jugeait à propos, avec une autre nation.

فهادم: این معاہد را متعاقده در پیش از برقرار
و محترم خواهیم بود و اگر بعد از اتفاقه این میثاق تقدیر و داد
طرفین سبقت میصرت نهاده نهاده و تجربه میماید
نه نینه اگر صیحت ناینها گان فراید میسرت
کیک ل دنیم تمام به اجر این فراید را عذر نکند
و مشغول کار نشوند «بغیره اتفاقات فومن ایاره»
این تقدیر و داده نهاده عقباً میقطع خواهیم بود و میسرت
میصرت پیش از اتفاقه خواهد بود با هر کوشا
هر مفتره باز کشیده معاہد را نینه.

Article 13.

La présente convention a été rédigée en deux langues, en persan et en français : l'un et l'autre texte font également autorité.

Fait à Kaboul, le 9 septembre 1922.

*Par autorisation
de M. le Président du Conseil,
Ministre des Affaires étrangères,*

A. FOUCHER.

¹ TRADUCTION. — TRANSLATION.

No. 2409. — CONVENTION BETWEEN AFGHANISTAN AND FRANCE,
REGARDING THE GRANT OF THE EXCLUSIVE RIGHT OF
ARCHÆOLOGICAL RESEARCH IN AFGHANISTAN. SIGNED AT
KABUL, SEPTEMBER 9, 1922.

Article 1.

In virtue of the relations of sincere friendship which so happily exist between the two Governments and in virtue of the special development of science in France, His Majesty the King of Afghanistan accords to the Government of the French Republic the exclusive right of archæological research throughout the whole of Afghan territory.

Article 2.

This right does not extend to any holy or venerated places such as mosques, cemeteries, etc. The French representatives in charge of the research work must respect the laws, habits, customs and manners of the country and refrain from any act which is in conflict with the same.

Article 3.

All the expenditure of whatever kind will be borne by the Government of the Republic and the Afghan Government will not be involved in the same in any way.

Article 4.

The number of French savants on the French research delegation must not be more than ten. There will be attached to them an equal number of educated Afghans whose business it will be to assist them in their task and to supervise with them the work of research. The travelling and living expenses of the Afghan delegates will be at the charge of His Majesty's Government.

Article 5.

The French delegates will have the right to take photographs and to make drawings and casts of all objects discovered in the course of the research work.

Article 6.

If objects of value of gold or of silver, or jewels, are found, such objects will be the private property of the Afghan Government. In view, however, of the efforts made by the French delegates in the prosecution of the work, they will have a prior right of purchase of such objects at the prices fixed by the Afghan Government should His Majesty's Government decide to sell the same.

¹ Traduit par le Secrétariat de la Société des Nations, à titre d'information.

¹ Translated by the Secretariat of the League of Nations, for information.

Article 7.

As regards objects of non-precious metals (copper, iron, lead, etc.) or of stone, sculptures, statues or inscriptions, the half of what is discovered will belong to the French Government. If, however, an object is found which is unique in respect of its form or date, the original will remain the property of the Afghan Government. The same will be the case in the event of a number of objects being found which together are unique, such, for example, as different pieces of a single table service, etc.

Article 8.

Five copies at least of all publications which may be made in France in regard to the work of the French scientific delegation will be offered to the Afghan Government.

Article 9.

The Government of the Republic cannot cede to any other Government the concession for research which it has thus obtained from His Majesty's Government, nor can it associate any other Government with itself in the prosecution of such work.

Article 10.

His Majesty's Government has all rights of control over the execution of the present Convention.

Article 11.

His Majesty's Government reserves to itself the right to concede to foreign savants the permission to undertake research work on sites where the French scientific delegation is not working and does not intend to work before the expiry of a definite period not to exceed five years. The Afghan Government will arrange with the French Government on this subject.

Article 12.

The present Convention holds good for thirty years and may be renewed by common agreement. If the French scientific delegation should suspend its labours (for reasons other than *force majeure*) for a year and a half, the present Convention will *ipso facto* be null and void and His Majesty's Government will resume its freedom of treating, if it thinks fit, with another nation.

Article 13.

The present Convention has been drawn up in two languages, Persian and French ; both texts are authoritative.

Done at Kabul, September 9, 1922.

*By order of the Prime Minister
and Minister for Foreign Affairs,*

A. FOUCHER.

MOHAMMED VELI.
*Minister
for Foreign Affairs of Afghanistan.*